

Indonesia merupakan Negara kepulauan yang letak geografisnya terpisah, sehingga hal tersebut berpengaruh pada mata pencaharian. Pengaruh tersebut ialah bermata pencaharian sebagai nelayan, petani dan lain sebagainya. Indonesia juga terkenal sebagai Negara agraris, yang mata pencahariannya berada pada sektor pertanian dan mengandalkan alam untuk memenuhi kebutuhan hidupnya. Wilayah pedesaan memang sangat identik dengan masyarakat pertanian.

Sektor pertanian mempunyai peranan yang sangat penting dalam perekonomian. Sebab di sektor tersebut lah semua bahan pokok makanan disediakan. Mulai dari beras, jagung, gandum dan lain sebagainya. Harapan dari tanaman tersebut ialah sebagai pemenuhan kebutuhan sehari-hari dan bahan pangan serta dapat dijual kepada orang lain.

Petani selalu diidentikkan dengan masyarakat yang miskin. Sebab banyak sekali masyarakat petani yang dari hasil bertaninya tidak cukup untuk memenuhi kebutuhannya, apalagi seorang buruh tani. Oleh karena itu, masyarakat yang bermata pencaharian sebagai seorang petani dipandang sebelah mata karena pekerjaannya yang hanya mengandalkan lahan dan juga musim saja. Sehingga hidupnya dapat dikatakan juga bergantung pada waktu musim tertentu. Apabila musim penghujan datang, maka itu menjaid suatu keberuntungan bagi petani agar bisa bercocok tanam di sawah. Sementara masyarakat pesisir yang identik dengan nelayan itu dianggap sebuah bumerang karena tidak bisa melaut dengan cuaca hujan yang seperti itu. Sebaliknya, apabila musim kemarau petani sangat kesulitan untuk bercocok

jaminan sosial lainnya yang tidak memadai, sehingga tidak memungkinkan bagi seseorang untuk berkreatifitas melalui fasilitas-fasilitas sosial tersebut.

Kemiskinan sering dikaitkan dengan masyarakat pedesaan yang mayoritas ialah sebagai seorang petani khususnya petani miskin. Hal itu disebabkan karena mata pencaharian yang homogen dan lahan pertanian yang sempit serta kurangnya skill atau kemampuan lainnya yang dimiliki sehingga kesulitan untuk mendapatkan penghasilan lainnya. Sebagai seorang petani, keadaan itu tentunya sangat mencekik ketika musim tidak lagi mendukung untuk bercocok tanam. Salah satu kemiskinan yang sampai saat ini susah untuk diselesaikan ialah mayoritas petani yang ada di salah satu desa Tuban.

Tuban merupakan sebuah kota kecil yang ada di Jawa Timur. Mayoritas masyarakat tersebut bermata pencaharian sebagai seorang petani. Mendengar dari kata petani sudah otomatis mereka mengandalkan pada saat musim hujan. Sebab pada waktu itulah mereka bisa bercocok tanam padi untuk memenuhi kebutuhannya. Akan tetapi, pada saat musim kemarau kebanyakan diantara mereka sangat kesusahan untuk menjalani hidupnya.

Permasalahan inilah yang kemudian menjadi hal penting sebab kesejahteraan yang mereka dapat hanya pada saat musim hujan. Kesejahteraan tersebut seakan-akan terbilang musiman dan bersifat semu. Maka dari itu, hal ini menjadi menarik untuk dijadikan sebuah penelitian untuk mendapatkan jawaban serta mencari solusi yang tepat. Salah satu Desa yang dapat dikatakan miskin ialah Desa Kaligede.

Kaligede merupakan sebuah desa yang terbilang luas dengan penduduknya yang cukup padat. Selain itu karena letaknya yang jauh dari jaungkaun kota, dan berada di perbatasan Kabupaten Bojonegoro, membuat desa ini jarang dikenal dan terisolir. Hampir semua masyarakat di desa ini bermata pencaharian sebagai petani. Sebab lahan persawahan di Desa ini terbilang cukup luas. Mata pencaharian di sektor agraris tersebut seakan-akan menjadi satu-satunya sumber penghidupan bagi masyarakat Kaligede. Sebagai seorang petani padi, hal yang paling mendasar yang harus dipunyai ialah lahan atau ladang untuk ditanami. Tetapi, tidak semua masyarakat di desa Kaligede memiliki lahan sendiri. Dan masyarakat yang tidak memiliki lahan tersebut, biasanya memakai lahan orang lain yang dipinjam untuk kemudian digarap dan ketika panen, maka hasilnya dibagi sama pemilik lahan pertanian tersebut. Selain itu, terdapat juga masyarakat yang kerjanya sebagai buruh tani ditempat orang lain yang memiliki lahan pertanian sangat luas. Akan tetapi, jarang masyarakat yang memiliki lahan pertanian luas, mayoritas memiliki lahan pertanian yang tidak banyak.

Sebagai seorang petani padi yang hanya panen setahun sekali, penghasilannya hanya cukup dipakai untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari bahkan terkadang tidak cukup untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari. Akan tetapi, banyak sekali masyarakat yang mengandalkan hutang untuk memenuhi kebutuhan hidupnya, setelah panen baru hutangnya tersebut dibayar atau dilunasi. Prinsip hidupnya seakan-akan gali lubang tutup lubang. Hal itu terlihat dari kebiasaan masyarakat yang selalu belanja untuk

kebutuhan makanannya, akan tetapi tidak serta merta langsung membayar ketika selesai belanja. Selain itu, dari sisi pakaian pun hanya mampu membeli baju setiap kali mau lebaran saja yaitu menjelang hari raya idhul fitri. Hal itu disebabkan oleh penghasilan yang masih sangat rendah.

Penghasilan ialah hal yang paling penting bagi masyarakat. Sebab penghasilan merupakan penyambung kehidupan. Dari penghasilan tersebut lah yang nantinya akan menjadikan masyarakat tergolong mampu atau kurang mampu, bahkan terbilang tidak mampu. Di desa Kaligede, mayoritas masyarakatnya berpenghasilan rendah karena hanya mengandalkan dari hasil pertanian. Oleh karena itu, untuk mencukupi kebutuhannya sangat sulit. Terlebih lagi, karena letaknya yang jauh dari keramaian kota, bahkan akses kesehatan juga susah dijangkau, membuat desa ini padat penduduk. Sebab angka kelahiran sangat tinggi. Sementara lapangan pekerjaan hanya mengandalkan lahan pertanian yang sempit.

Lapangan pekerjaan memang terbilang sulit yang ada di desa ini. Sehingga hanya pertanian lah yang menjadi penghasilan utama. Selain itu, semangat kerja yang rendah juga membuat petani miskin sulit untuk bergerak menuju yang lebih baik. Terlebih lagi sumber daya manusia yang rendah juga menjadi alasan petani miskin mengalami kesulitan dalam melakukan perubahan ke arah yang lebih layak. Sehingga gerak petani miskin sangat dibatasi oleh permasalahan yang ada pada dirinya dan juga lingkungan. Di samping itu, pendidikan petani miskin juga sangat rendah. Mayoritas ialah hanya lulusan sekolah dasar.

Pendidikan mereka rendah disebabkan oleh pendapatan sebagai seorang petani tidak cukup untuk memenuhi kebutuhan khususnya petani miskin. Sehingga anak mereka juga mengalami apa yang dirasakan oleh orang tua mereka. Sebagai anak dari petani miskin biaya pendidikan menjadi alasan mereka tidak bersekolah dan memilih merantau dan bekerja membantu orang tua untuk menutupi penghasilan yang jauh dari kata cukup. Sehingga itu merupakan salah satu cara yang dilakukan agar tetap bertahan dalam menjalani kehidupan.

Kebiasaan merantau yang dilakukan oleh petani miskin di desa Kaligede sudah terjadi sejak lama. Merantau merupakan sebuah kegiatan yang selalu dilakukan masyarakat bahkan sampai saat ini. Dengan merantau ekonomi keluarga bisa sedikit terbantu.

Setiap anak yang telah menyelesaikan pendidikannya di Sekolah Dasar atau paling tinggi di Sekolah Menengah Pertama, mereka kemudian langsung merantau ke kota untuk bekerja. Pekerjaan yang dilakukan pun bervariasi. Diantaranya ialah sebagai pembantu rumah tangga, baby sitter, kuli bangunan, dan masih banyak lagi. Kota yang sering menjadi tujuan dari merantau ialah kota-kota besar seperti Jakarta dan Surabaya. Selain itu, masih banyak kota lain yang menjadi tujuan untuk mencari pekerjaan, bahkan sampai ke luar pulau seperti Kalimantan, Sumatera, dan lain sebagainya.

Pulau-pulau besar memang selalu menjadi tujuan merantau, karena dianggap sebagai tempat yang bisa menghasilkan uang, mengingat bahwa di

desa sangat sulit memperoleh penghasilan yang cukup untuk memenuhi kebutuhan.

Mayoritas setiap keluarga selalu ada yang merantau untuk membantu perekonomian keluarganya. Meskipun ekonomi terbantu, akan tetapi kondisinya kembali kesusahannya ketika yang merantau memutuskan untuk menikah atau berumah tangga karena usianya yang sudah layak untuk menikah. Keadaan itu yang terus terjadi sampai saat ini. Dengan keadaan yang demikian, secara otomatis kedepannya juga akan sama seperti yang sebelumnya, yaitu sulit untuk memenuhi kebutuhannya agar tetap mempertahankan kehidupan.

Pertahanan hidup yang dilakukan oleh petani miskin pada musim paceklik selain merantau ialah dengan berhutang sebab musim panen hanya terjadi sekali dalam setahun. Ketika padi telah panen hutang mereka kemudian dilunasi. Sementara itu, ada juga yang dilakukan oleh petani miskin yaitu dengan cara mengambil kayu bakar di hutan. Cara tersebut dilakukan dengan tujuan yaitu agar tetap bertahan hidup disaat musim paceklik sebab lahan mereka tidak lagi bisa dimanfaatkan. Sehingga mereka harus melakukan cara lain agar tetap memperoleh penghasilan. Dengan demikian, penelitian dilakukan dan dianggap sebagai suatu hal yang menarik karena strategi atau cara yang dilakukan oleh petani miskin pada musim paceklik terbilang sangat sederhana.

meskipun mengalami berbagai banyak macam serangan. Selain itu, strategi bertahan hidup dapat juga diartikan sebagai suatu tindakan yang dilakukan oleh setiap orang petani untuk dapat mempertahankan hidupnya melalui pekerjaan apapun yang dilakukannya. Strategi bertahan pada hakikatnya adalah suatu proses untuk memenuhi syarat dasar agar dapat melangsungkan hidupnya. Meskipun dalam menghadapi masa kesulitan yaitu musim paceklik, petani tetap dapat mempertahankan hidupnya dengan berbagai cara yang ditempuh.

Strategi bertahan hidup tersebut dapat dilakukan dengan bermacam-macam. Misalnya, dengan berdagang disaat musim tidak lagi bersahabat. Selain itu, strategi yang dilakukan bisa juga dengan bekerja ke luar pulau atau meminjam uang untuk dipakai bisnis kecil-kecilan. Setiap orang memiliki strategi tersendiri dalam kehidupannya. Begitu juga dengan masyarakat. Masyarakat tentunya memiliki cara tersendiri untuk mengatasi setiap masalah yang melanda, seperti di saat musim tidak mendukung untuk memanfaatkan lahan pertanian, masyarakat masih dapat mencari alternatif lain untuk melanjutkan kehidupannya. Sebab selama individu tersebut masih hidup, maka tuntutan untuk terus melangsungkan kehidupannya akan selalu berlanjut tanpa memandang kondisi yang sulit sekalipun.

2) Petani

Kata petani berasal dari “tani” yang artinya ialah mata pencaharian dulu bentuk cercocok tanam, mata pencaharian dulu bentuk mengusahakan

Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Negeri Semarang dengan judul penelitian “*KEHIDUPAN SOSIAL-EKONOMI PETANI DALAM SISTEM SEWA ADOL OYODAN PADA MASYARAKAT PEDESAAN (Kasus di Desa Penangkan Kecamatan Wonotunggal Kabupaten Batang)*”. Hasil dari penelitian tersebut ialah 1) Pada masyarakat Desa Penangkan sistem sewa adol oyodan sewanya untuk beberapa kali panen untuk dibayar langsung dimuka tanpa ada syarat yang rumit, setelah sewanya habis tanah akan kembali kepada pihak pemilik tanah. Pemilik tanah tidak berhak atas tanahnya selama masih di sewa ayodan dan penyewa mendapatkan atas semua hasil panennya serta semua resiko ditanggung oleh penyewa. Perjanjiannya lisan tanpa atas dasar rasa percaya dan juga ada yang menggunakan bukti pembayarannya yang melibatkan pihak ketiga (saksi), perjanjian tanpa melibatkan perangkat desa. Jika penyewa gagal panen, maka akan ditambah masa sewa oyodan.2) Kehidupan sosial-ekonomi masyarakat petani yang menggunakan sistem sewa tanah pertanian adol oyodan adalah dalam kehidupan masyarakat petani saling membantu dan memiliki rasa solidaritas yang tinggi untuk pemenuhan kebutuhan ekonomi diantara kedua belah pihak. 3) Hambatan-hambatan yang terjadi dalam pelaksanaan sistem sewa tanah pertanian adol oyodan pada masyarakat petani di Desa Penangkan, yaitu susah mencari petani adol oyodan dan menunggu lama petani yang akan melaksanakan sewa adol oyodan, petani tidak memiliki modal uang tunai, faktor gagal panen dan tidak

semua petani akan melaksanakan sewa adol oyodan. Persamaan dari penelitian tersebut dengan penelitian yang akan peneliti lakukan ialah sama-sama meneliti kehidupan petani didalam memenuhi kebutuhan hidupnya. Sedangkan perbedaannya ialah terletak pada cara yang digunakan untuk tetap dapat memenuhi kebutuhan hidup petani.

- b. Penelitian kehidupan petani juga pernah dilakukan oleh Feri Iswandi Prodi Sosisologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Syiah Kuala dengan judul “ Kondisi Sosial Ekonomi Masyarakat Petani Padi (Suatu Penelitian di Gampoeng Lam Beutong, Kecamatan Indrapuri, Kabupaten Aceh Besar)”. Hasil dari penelitian tersebut ialah kondisi social ekonomi masyarakat petani padi masih rendah, hal ini dipengaruhi oleh rendahnya pendapatan petani padi yang rata-rata dibawah Rp 1.000.000/ bulan jika dirupiahkan dengan harga padi 4000/kg dan luas lahan lebih kecil dari $\frac{1}{2}$ hektar atau lebih kecil dari 2,5 nalih sawah. Dengan hasil panen 50 nalih atau setara dengan 1 ton padi dalam sekali panen. Setahun petani padi hanya bisa panen sebanyak dua kali. Persamaan penelitian ini dengan yang akan peneliti lakukan ialah sama-sama meneliti petani padi yang pendapatannya terbilang rendah. Sedangkan perbedaannya ialah strategi yang digunakan untuk bertahan hidup dari pendapatan yang rendah tersebut.
- c. Penelitian kehidupan petani juga pernah dilakukan oleh Rizki Aulia Prodi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Syiah Kuala dengan judul “Kehidupan Sosial Ekonomi Petani Padi di

Gampong Empe Ara Kecamatan Indrapuri Kabupaten Aceh Besar (Suatu Penelitian di Gampong Empe Ara Aceh Besar)". Hasil dari penelitian tersebut ialah usaha-usaha yang dilakukan oleh petani padi di Gampong Empe Ara dengan tahapan sebagai berikut: pengolahan lahan, seleksi benih, persemaian, penanaman, perawatan, dan pemupukan. Kehidupan sosial masyarakat Gampong Empe mayoritas penduduk terjadi secara turun-temurun adat dan kebiasaan turun-temurun, di dukung juga sebahagian besar penduduknya memiliki hubungan famili baik secara turun-temurun maupun akibat hubungan pernikahan diantara masyarakat di dalam Gampong itu sendiri, sehingga keadaan ini membuat tatanan kehidupan dan interaksi diantara masyarakat Gampong Empe Ara sangat kental dengan sikap solidaritas kebersamaan. Kehidupan ekonomi masyarakat Gampong Empe Ara Sebahagian besar penduduknya bermata pencaharian sebagai petani padi, buruh dan pertukangan dengan pendapatan rata-rata perbulan Rp 500.000 s/d 1.000.000. Peran pemerintah di Gampong Empe ara sejauh ini adalah dengan melakukan penyuluhan dan pembagian bibit terhadap petani padi. Persamaan dari penelitian ini dengan peneliti yang akan dilakukan ialah sama-sama meneliti bagaimana usaha-usaha petani padi dalam memenuhi kebutuhannya dnegan penghasilan yang terbilang rendah. Sedangkan perbedaannya ialah strategi dalam bertahan hidup dimusim paceklik.

- d. Penelitian tentang strategi bertahan hidup petani pernah dilakukan oleh jurnal sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lampung dengan judul “Strategi Bertahan Hidup Petani Penggarap Pasca Penggusuran (Studi Pada Lokasi Pembangunan Kota Baru Lampung, Kecamatan Jati Agung, Kabupaten Lampung Selatan). Hasil dari penelitian tersebut ialah dampak pembanguna kota baru ini benar-benar membuat mereka kesulitan. Yang tadinya hidup berkecukupan, memiliki pekerjaan tetap menggarap lahan, kini mereka harus mengalami penderitaan yang sangat sulit, tekanan psikis pun juga mereka rasakan. Strategi bertahan hidup yang ia lakukanpun sangat beragam, dari budidaya ikan lele, menjadi buruh, berjualan pecel bahkan sampai menjual barang-barang yang mereka miliki. Persamaan dengan yang akan peneliti lakukan ialah sama-sama meneliti tentang strategi bertahan hidup petani. Sedangkan perbedaannya ialah jika penelitian ini fokus pada petani penggarap dan daerah penelitiannya dilakukan di wilayah yang berdekatan dengan kota, sementara yang akan peneliti lakukan ialah bukan hanya fokus pada petani penggarap saja, melainkan juga semua petani dan penelitian ini dilakukan di daerah pedesaan yang letaknya jauh dari jaungkauan perkotaan.
- e. Penelitian tentang kemiskinan juga pernah dilakukan oleh M. Yacob dan Dahlan, pada tahun 2012 yang berjudul *Petani Padi Sawah dan Kemiskinan (Studi Kasus di Desa Palantikan Kecamatan*

Pattalangssang Kabupaten Goa) yang dapat disimpulkan bahwa kemiskinan petani padi sawah di Desa Palantikan terjadi karena tingkat pendidikan yang rendah, dan juga ketrampilan yang rendah, serta sanitasi lingkungan yang buruk, ketiadaan sumber daya lahan sawah milik sendiri, yang diperburuk dengan pengadaan dan distribusi pupuk atau benih yang sulit diperoleh. Produktivitas dan teknologi kurang intensif dilakukan, sehingga kualitas hasil panen selalu menurun, menyebabkan penghasilan para petani rendah. Perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang peneliti tulis ialah strategi dalam bertahan hidup petani miskin pada musim paceklik agar tetap mampu melangsungkan kehidupannya di saat musim tidak lagi mendukung untuk memanfaatkan lahan persawahannya. Sedangkan penelitian ini ialah fokus pada sebab-sebab petani menjadi miskin. Sementara itu persamaannya ialah terletak pada subyeknya yaitu petani padi yang ada di wilayah pedesaan.

- f. Selanjutnya yang peneliti baca untuk menambah bahan wawasan ialah jurnal ilmiah Vol I. No. 01, Tahun 2010 Prodi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Udayana yaitu Budaya Kemiskinan di Masyarakat: Tinjauan Kondisi Kemiskinan dan Kesadaran Budaya Miskin di Masyarakat. Dari penelitian tersebut dapat diketahui bahwa pembicaraan tentang teori kemiskinan khususnya tentang kebudayaan kemiskinan sampai kini masih dapat digunakan pemikiran teori dari Oscar Lewis (1955), yang teorinya masih dirujuk oleh pemikir

setelahnya termasuk antropolog Parsudi Suparlan yang lebih mengkhususkan perhatiannya pada masalah antropologi perkotaan. Teori-teori lain yang berkembang dan dikembangkan oleh para ahlinya, lebih banyak menyatakan bahwa kemiskinan adalah dampak dari masalah kependudukan khususnya migrasi desa-kota yang tidak terkendali. Kemiskinan dan kebudayaan kemiskinan terbentuk dari suatu situasi, yang mengelompokkan masyarakat dalam dua kategori, yaitu miskin dan tidak miskin. Perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang peneliti lakukan ialah cara bertahan hidup petani miskin dan faktor penyebab kemiskinan di Desa Kaligede sementara penelitian ini membahas masalah kebudayaan kemiskinan. Sedangkan persamaannya ialah sama-sama membahas masalah kemiskinan yang sudah sejak lama ada.

- g. Selanjutnya yang menjadi bahan bacaan peneliti untuk menambah wawasan ialah jurnal Vol 1 No. 1: 53-59 sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lampung yang berjudul Fenomena Kemiskinan Pada Masyarakat Petani Sawah (Studi Kasus Pada Petani Sawah di Desa Karang Anyar Kecamatan Jati Agung Kabupaten Lampung Selatan) dari penelitian tersebut dapat diketahui bahwa kemiskinan disebabkan oleh tekanan harga, sementara tingkat pendapatan petani sawah masih rendah. Selain itu kemiskinan juga disebabkan oleh etos kerja yaitu cara kerja petani sawah, pola hidup petani sawah yaitu pola makan dan pakaian. Metode yang digunakan

pendapatannya tersebut tidak dapat mencukupi kebutuhannya. Seperti halnya dengan petani miskin yang ada di desa Kaligede. Keadaannya ialah penghasilan yang sangat rendah, bahkan untuk dipakai makan saja terkadang tidak mencukupi kebutuhan tersebut. Sehingga para petani tersebut dapat dikatakan sebagai petani miskin. Masyarakat di Desa Kaligede mayoritas bekerja di sektor pertanian, dalam hal ini ialah petani padi. Oleh karena itu, Desa Kaligede dikatakan mengalami kemiskinan Karena pendapatan masyarakatnya yang masih sangat rendah. Sehingga kebutuhannya sulit terpenuhi.

Kebutuhan memang selalu menjadi prioritas utama, akan tetapi kondisi yang ada di desa Kaligede tidak seperti masyarakat pada umumnya. Karena mayoritas masyarakat Kaligede dapat dikatakan miskin dan berprofesi sebagai petani, dan jarang petani yang memiliki lahan pertanian luas. Hal itu terlihat dari sekian banyaknya masyarakat yang memilih merantau karena memang sulitnya lapangan pekerjaan dan hanya mengandalkan musim untuk bercocok tanam.

Pada musim hujan masyarakat tani dapat bercocok tanam dan ketika panen sebagian hasilnya dijual dan sebagian lagi untuk kebutuhan panen. Oleh karena petani yang hanya mengandalkan hasil panen, ketika mereka tidak dapat bercocok tanam, maka sangat sulit untuk memenuhi kebutuhannya. Sedangkan selesai panen pun hasilnya tidak seberapa, kalau pun terbilang banyak, itu untuk mengembalikan modal ketika dipakai bercocok tanam. Terlebih lagi ada beberapa

dengan menggunakan teori-teori yang sesuai dengan tema penelitian. Peneliti juga memberikan gambaran tentang data-data yang diperoleh, baik data primer maupun data sekunder. Penyajian data akan dibuat secara tertulis dan juga disertakan gambar-gambar atau tabel serta bagan yang mendukung data. Setelah itu, akan dilakukan penganalisaan data dengan menggunakan teori yang sesuai, yaitu *Strategi Bertahan Hidup Petani Miskin Pada Musim Paceklik*.

BAB IV PENUTUP

Dalam bab ini, peneliti akan memberikan kesimpulan dari setiap permasalahan dalam penelitian. Kesimpulan ini menjadi hal terpenting pada bab penutup ini. Selain itu, peneliti juga memberikan rekomendasi kepada para pembaca laporan penelitian ini. Pada bab ini, menyertakan saran dan rekomendasi kepada para pembaca.